
面对复杂的经济形势，国常

会指出要“加大宏观政策调控力

度、着力扩大有效需求”，强调

“具备条件的政策措施要及时出

台、抓紧实施，同时加强政策措

施的储备，最大限度发挥政策综

合效应”。

笔者认为稳增长还是要发展

数字经济，发展数字经济本质上是

中国主动更换经济发展引擎的必

然选择。

从人类社会发展的规律看，为

了可持续发展，必须进行生产力和

生产要素的升级。在农业经济时

代，劳动力和土地是主要的生产要

素。在工业经济时代，资本和技术

是主要的生产要素。笔者看到过

去一段时期，我国坚定推行房住不

炒政策，降低对土地经济依赖。这

意味着土地经济的时代的帷幕已

经落下。

展望未来，如何维持经济发展

速度和质量，是中国面临的一个世

纪课题。作为在中国资本市场长

期观察人士，笔者目睹了中国这块

土地涌现出了许多引领全球的产

业，无论是十年前爆发的互联网和

移动互联网，还是五年前崛起的风

电、光伏、锂电池、新能源汽车等

等。我国已经把数字经济摆到了

一个前所未有的高度，对它的布局

是战略性和全局性的，而且规划重

视程度远比对这些细分产业的政

策更成熟且全面。

数字经济未来前景如何呢？

根据国家互联网信息办公室发布

的《数字中国发展报告（2022

年）》，2022年我国数字经济规模

达50.2万亿元，总量稳居世界第

二，同比名义增长10.3%，占国内

生产总值比重提升至41.5%。有

预测表明，2025年数字经济有望

突破85万亿元，2030年100万亿

元。这个级别的规模背后蕴藏着

各行各业广阔的发展机会。要看

到数字经济的发展一定是数十年

甚至更久远的过程，而参与其中的

每个个人或企业都将在这个数字

化的浪潮中获得时代的红利。而

我们现在要做的，就是快速接受和

拥抱这历史性的变化。

数字经济不仅包含了人们熟

悉的电子商务、移动支付、在线交

易、智能制造等等，就连今年风起

云涌的人工智能都是数字经济的

组成部分。建立在算力基础之上

的芯片、自我迭代的算法、人形机

器人、云与半导体及其生产设备

装备等都是得到政策扶持的标

的。ChatGPT的出现在根本上改

变了我们对数字经济的理解，数

字化会推动整个基础设施发生巨

大变化。

高质量发展是中国式现代化

的本质要求之一。数字经济是高

质量发展的新引擎，正以前所未有

的速度、范围和影响，推动着生产

方式、生活方式、治理方式发生深

刻变革，不断促进公平和效率更加

统一。
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依靠数字经济走出复苏之路

主板扩容为市场提供新题材
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不容忽视的“夜间经济”投资观财
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“你有没有发现
现在机票涨得特别厉
害？”最近，在朋友圈
里，有这样心声的
人似乎很多，尤其
是在暑假到来的前
提之下。

同程旅行日前公
布的一份数据显示，
今年暑期国内机票均
价将保持高位，尤其
在 月中下旬前后将
达到阶段高位。    
年民航“暑运”客流高
峰主要分布在两个时
段，一个是7月 日至
7月   日前后，国内
机票均价（不含机建
燃油费，下同）维持在
   至    元之间的
相对高位，另一个是
 月 日至 月  日
前后，国内机票均价
维持在    至     
元之间。    年暑期国内机票
均价较     年同期上涨了约
  %，较     年同期上涨了约
5%。旺盛的出行需求是支撑暑
期机票价格上涨的主要因素。

另外，暑期部分热门航线的
热门航班也较为抢手，涨价趋势
明显，人们提前订票的意愿强
烈。相关预订数据显示，今年暑
期亲子和学生两大客群提前7天
以上订票的比例分别为  . %和
  .7%，均高于    年同期水平。

“今年暑期消费者的旅游预
订高峰较去年显著提前，‘   活
动’成为大家提前‘囤’假期旅游
商品的重要节点，从目前的数据
来看，暑期旅游消费需求彰显出
了巨大的潜力和拉动力。”飞猪
   项目负责人程沉告诉记者。

“暑期将成为全年出游高峰
期，对旅游业复苏有很强推动
力。”众信旅游相关负责人也表
示，“从预订数据来看，国内游、出
境游热度呈现暴增趋势。国内游
订单较去年同期增长约   倍，
新疆、贵州、陕甘宁等目的地成为
热门。端午过后，国内短线游进
入预订高峰。出境游市场上，欧
洲传统老牌旅游目的地成为游客
首选，受签证周期较长的影响，五
一假期过后，暑期欧洲游产品就
开始报名了。”

携程研究院高级研究员谢晓
青对媒体介绍，从国内长线旅游
目的地机票搜索及预订情况来
看，尽管部分目的地价格较疫情
前有一定涨幅，但并不影响这个
暑期用户出行意愿攀升，从而带
来机票预订量大涨。

有业者建议，在出游旺季，也
希望游客能够客观理解暑期旅游
价格上涨，对于价格过低的产品，
保持一定的警惕性，从源头就要
考虑维护自身权益。另外，对于
旅游业而言，热闹的暑期市场更
需要企业守好底线，在全力冲业
绩的同时将眼光放长远，从源头
着手，梳理供应商，提升产品服务
质量，获得业绩和口碑的双赢。

今年的夏天热得特别早，6月

就有超过35摄氏度的天气。想起

小时候一把躺椅、半个西瓜，“乘风

凉”的日子，或许这就是“夜经济”

的雏形。

经济学上有个名词“夜间经

济”。20世纪70年代英国为改善

城市中心区夜晚空巢现象提出了

这个经济学概念，是指发生在当日

18∶00到次日6∶00，以本地市民和

外地游客为消费主体，以休闲、旅

游观光、购物、健身、文化、餐饮等

为主要形式的现代城市消费经

济。城市夜间经济不同于一般意

义上的夜市，是一种基于时段划分

的经济形态。

夜经济，并不只是宵夜，它有

着更广阔的含义。是包含了吃喝

和休闲娱乐为一体的多元化经济，

形成了食、游、购、娱、体、展、演等

在内的多元夜间消费市场，是一条

“夜消费”产业链。

夜经济作为一种特殊的经济

状态，还可以夜观博物馆美术馆、

夜游浦江苏州河、在24小时书店看

书、观影观剧观展，音乐会舞台剧

灯光秀……甚至在很多城市，周末

和节假日，公交车和地铁也会延长

1小时来满足大家的出游需求。

目前，我国夜间消费约占总体

零售额的六成，并持续以约17%的

规模增长。越夜越热闹，已经成为主

流。从不同的消费场景，可以看到夜

经济发展的更多尝试和可能性。

北京王府井出现超过100万人

的高峰客流是在夜间，重庆70%以

上的餐饮营业额是在夜间实现的，

广州服务业产值有55%来源于夜

间经济。

今年上海夜生活节开幕以来，

夜间客流较2022年购物节同期增

长23.1%。消费市场大数据实验室

监测显示，截至6月25日，上海6月

夜间消费总额为427.46亿元。尤

其是6月夜生活节第一周，夜间消

费占全天消费比重接近30%，达到

近三年最高点。

如今，上海到店堂食夜间消费

订单量同比2021年增长75%，酒吧

夜间消费订单量同比2021年增长

73%，运动健身夜间消费订单量同

比2021年增长90%。

经营主体总是能敏锐捕捉到

市场动向和消费者心理。据天眼

查数据统计，截至目前，我国“夜经

济”现存相关企业158.8万余家。

其中，2023年前5个月新增注册相

关企业5.6万余家。与此同时，由

“夜经济”衍生出来的烧烤、啤酒等

热门行业，在今年分别新增3.4万余

家和2180余家，其新增注册企业平

均增速分别为139.9%和114.5%。

“夜间经济”对经济增长的推

动作用不容忽视。从世界范围来

看，2017年，伦敦市夜间经济收入

达263亿英镑，预计到2030年将达

到300亿英镑；2015年，夜间经济

为旧金山提供了60亿美元的营业

额；2018年，首尔开办“夜猫子夜

市”之后共计接待了近 430万人

次，总销售额达到 117亿韩元 。

此外，夜间经济的发展能为城

市增加大量就业岗位。伦敦将发

展夜间经济纳入城市发展战略以

来，夜间经济为其提供了130万个

就业岗位。 苏蔓

主板注册

制改革之后，真

正的巨无霸新

股将登台亮相，

这是真正意义

上的市场检验，也是资本市场为那

些巨无霸企业直接融资提供的一

个大舞台。为迎接第一波主板“航

母”的顺利启航，本周上证指数很

明显地展开了缓缓向上的攻势。

股市扩容，多少引起了投资者

的担忧，其实完全不必。中国股市

30多年来，每一轮大牛市其实都

是伴随着市场的大扩容而来，当年

的大批量央企的上市，带来的是股

票增量几何级数的增长，但带来新

资金的介入也是巨大的，而当年股

权分置改革，所有的法人股、国家

股都可以进入流通，却产生了上证

指数冲高到6000点的大牛市。今

年的主板注册制改革实施之后，到

现在为止都还是一艘艘小舢板入

市，真正意义的巨无霸入市即将拉

开帷幕，但从体量上而言，与当年

的央企大规模入市和股权分置改

革相比，市场的扩容还是要小很

多，所以，不必对这种扩容担心，换

一种思路，那些带有科技含量的主

板大盘股上市，反而会给市场带来

鲜活的题材。

实行了全面注册制，对融资者

来说有了更好的融资机会，由于发

行市盈率比原来宽松，意味着可以

比原来的机制融得更多的资金，加

上沪深交易所的新股采用市值申

购的方式，申购者博傻心态浓烈，

再高的发行价都会吸引申购者，而

极低的中签率更造成一种供不应

求的假象，即便有新股破发但比例

极低，投资者的感受度也极低，这

就为融资者提供了一个千载难逢

的好机会。

主板巨无霸公司将登台亮相，

但本周市场似乎在为其护航。上

证指数从一个箱体整理中向上突

破，这个箱体的下沿探至3168点，

本周很稳当地重新跃上年线和半

年线，K线组合上呈现三步一回头

的多头走势，并伴有成交量的放

大，值得关注的是，本周沪深股市

日成交量再上万亿元，主力资金再

度进场，主板向上突破为巨无霸上

市护航的意图十分明显。尽管深

成指和创业板指数离年线、半年

线还有一段距离，但短线的攻势

还是比较凌厉，这证明了这波的

回调行情已经基本结束，新一轮

行情有望展开。

对投资者而言，对沪深交易所

的一级市场，申购环节无所谓参

与，即便巨无霸公司发行，中签率

大幅提高，那也是低中签率，基本

可以忽略。而对于北交所的新股

则考验每个人的功力。但无论哪

个市场新股上市头几天往往是短

线博弈最佳时期，因为在头几天涨

跌停板放宽，上市公司和承销商为

维护公司形象还会有所动作，这样

的操作模式是当下最能捕捉到个

股差价机会的，操作中要注意：一、

只做上市后第一周的短线交易，无

论盈亏及时止盈或止损，这要作为

一种纪律；二、打一枪换一个地方，

一个个做下去，追求的是赢面的概

率，做10个赢7亏3，你还是赢家；

三、新股上市会涨的还会涨，不涨

的会大跌，这是一种新股的“马太

效应”，在盘中自己去琢磨就会悟

出其中的道理。

应健中


